

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

### MAHON.

### EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por Id. de D. M. Mascaró. Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores a 8 marcs. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones a la mitad de precio.

### Conclusion del articulo inserto en el número de ayer.

Moscou posee un teatro magnífico de ópera italiana; varios clubs ó casinos; entre los que sobresale el inglés, compuesto de 600 miembros, cuyo número no puede aumentarse; así es que los hijos de los socios son inscritos desde que nacen para ganar antigüedad, y entrar un día cuando ocurre una vacante.

En el club pueden permanecer los socios hasta la una de la noche, pero despues tienen que pagar por cada cuarto de hora que pasa una suma, doblando siempre el importe de ella, de modo que el que está jugando ó durmiendo hasta las tres ó las cuatro de la mañana, es deudor de una cantidad considerable, que satisface despues al pagar su cuota mensual.

La casa de espósitos de la antigua capital de todas las Rusias, es un establecimiento modelo, digno de ser estudiado. Cerca de 12.000 personas encierra aquel vastísimo edificio, entre recogidos, nodrizas y empleados.

La organizacion, el órden, el aseo y regularidad de todas las dependencias, hacen honor á su digno director. Ni en París, ni en Lóndres, ni en ninguna capital de Europa, he visto una casa de beneficencia que pueda compararse con la de Moscou.

Los hoteles son peores que los de Petersburgo, con muy cortas excepciones, y tan caros como aquellos; pero hay una casa particular, cuyo dueño es un saizo que lleva muchos años en Moscou, en la cual se vive mas barato, mas cómodo y se come mejor que en las fondas. El dueño se llama Mr. Billo, vive en la gran Lublanka, número 75, habla inglés, francés, italia-

no, alemán y ruso, y es una guía viviente de su patria adoptiva, que debe consultarse diariamente para aborrazar dinero y tiempo. Todos los cocheros le conocen, y basta pronunciar su nombre para ser conducido á su casa-pension.

Los *drojks* son mas sucios y mas incómodos que los de San-Petersburgo, pues hay que ir en ellos á borcajadillas; pero hay carruajes por medios días y días enteros, decentes, cómodos y algo mas baratos que los de la capital.

Un picadero monstruo llamó mi atención, y llamará la de todo el que lo vea, pues teniendo 43 metros de ancho, 186 de largo y 15 de elevacion, no hay una sola columna, ni pinnada que sostenga tan estensa techumbre. Dos mil caballos manobran desahogadamente en tan magnífico edificio.

En cinco días he visto cuanto encierra Moscou de notable, así como sus alrededores, gracias á la escesiva bondad y atencion de M. Boer, vicerónsul de España en aquella plaza, el cual, á pesar de no ser hijo de la nacion á quien sirve, sin sueldo alguno, dispensa á todos mis compatriotas igual benévola acogida que la que yo le merecí. ¡Ojalá que los demás representantes y empleados del gobierno español en el extranjero siguiesen su ejemplo!

Llenado el objeto que me llevó á Rusia, despues de mas de un mes de estancia, resolví salir para Berlin, estudiando antes la manera de no regresar por el camino que ya conocia; pero convencido de que no habia otro recurso sino deshacer lo andado, á no ir por el Neva, el golfo de Finlandia

y el Báltico á Settin ó Lubek, cuya via para mí es como si no existiera, me resigné á sufrir las molestias del viaje por Dunamburgo, Cowno y Koenigsberg.

Al llegar á la capital de Prusia y siguiendo siempre mi insaciable afición á los viajes, por lo cual dice un amigo mio que en vez de Acteon debia llamarme Ashavero, resolví trasladarme á Hamburgo, lo cual verifiqué, mediante 6 horas de camino de hierro y 7 thalers.

Esta ciudad, la mas importante de las tres que componen la liga anseática, regida como Breha y Lubek por una república aristocrática, cuya poblacion asciende á 170.000 almas, es la mas comercial de toda la Alemania.

La parte moderna de ella, edificada despues del gran incendio acaecido en 1812 es un aspecto muy agradable. Bañada por el Elba y el Alster, es uno de los puertos mas frecuentados y considerables, despues de Lóndres, Liverpool y Marsella.

En sus numerosas y elegantes tiendas se encuentran todos los productos y manufacturas del globo, á precios muy bajos, pues es una especie de puerto franco ó depósito de mercancías.

Hamburgo, ciudad libre, lo es no solo para el comercio, sino para las costumbres, en lo cual no tiene rival en ningun pais de Europa.

La torre de la iglesia de San Miguel, cuya elevacion supera á la mas alta que se conoce, pues tiene 569 escalones que he tenido el valor de subir y la paciencia de contar, es un punto de vista magnífico del que solo puede gozar el que tenga tan fuertes el pulmon como las piernas.

La Bolsa es otra de las cosas curiosas de Hamburgo, no solo por su estructura y estension, como por la facilidad que hay de leer gratis en el piso principal todos los periódicos y revistas que se publican en el mundo. Los de España solo están representados por el *Clamor Público*.

El gobierno de esta ciudad se compone de un Senado, que consta de 14 ó 16 miembros, de los cuales la mitad son elegidos entre los comerciantes, y la otra entre los letrados. El presidente, nombrado de entre aquellos, lo es por cuatro años y tiene cuatro mil duros anuales, doble que los senadores.

El ejército consta poco mas de 8000 hombres en tiempo de paz, y de la milicia nacional, que se compone de todos los ciudadanos que tienen casa abierta.

La vida de Hamburgo es barata, y hay excelentes *hoteles*, entre los cuales el mejor y mas espacioso es el de Europa. Se habla bastante español, porque hay muchos jóvenes americanos estudiando el comercio, y además un gran tráfico con nuestras Antillas.

Solo tres dias permanecí en la primera de las ciudades anseáticas, saliendo el cuarto para recorrer los baños de Wiesbaden, Hamburgo y Baden.

El primero, á pesar de que es una ciudad deliciosa, magnífico el establecimiento del juego, eficaces sus aguas minerales y perfectamente servida la fonda, está poco concurrido este año por la gente *fashionable*.

En Hamburgo sucede casi lo mismo, pero abundan los jugadores, porque es la banca que mas ventaja concede.

Mientras que en los otros baños hay solo dos ó tres meses de juego, en Hamburgo existen constantemente cinco, tres de treinta y cuarenta y dos de ruleta, entre los cuales hay 300,000 francos de banca. El *refet*, ó sea la treinta y una, que es, como si dijéramos, la puerta en el juego del monte es mucho mas ventajoso para los puntos, y en la ruleta solo hay un cero, en vez de dos que tienen las otras.

El máximo de las puestas en Hamburgo es 12,000 francos y 6,000 en los demás baños, en lo cual consiste una de las ventajas que tienen las bancas.

Baden, este año, como los anteriores, es quien se lleva la palma por la

numerosa y escogida concurrencia que encierra en los tres meses que dura la temporada de aguas.

Las notabilidades aristocráticas, artísticas y financieras de todas las naciones se ven tanto en los suntuosos salones de la «Kursaal» como en los frondosos paseos que rodean estos baños.

Menudean los bailes, conciertos y funciones teatrales, y se dispone para antes de las carreras de caballos, que empezarán el 3 del próximo, la representación de una comedia nueva de Leon Gozlan, ejecutada por Regnier, Lafont y otros actores de los primeros teatros de Paris, cuyos ensayos dirige el autor.

La Miolan, Grazziani y Siborí, el famoso violinista rival de Paganini, tomarán parte en dos conciertos que se preparan, y las cacerías empezarán tambien muy pronto.

Aquí nadie se ocupa mas que de divertirse ó de jugar, pero los que no son acariciados por la suerte, cuyo número es el mas considerable, porque son pocos los afortunados, contribuyen á que M. Benazet pague los gastos crecidísimos que le originan las funciones, las cacerías, las *croupiers* y la considerable suma que paga al gran duque por la autorizacion del juego. Cuatro millones de francos le quedaron libres el año anterior, y no será mucho menos lo que gane en el presente. «Date et dabitur vobis», dice Benazet, pero este no da ciento por uno, sino uno por mil, y aun mucho menos.

Es tanta la confusion de gente que hay particularmente en estos dias, que á pesar del gran número de *hoteles* y casas amuebladas que existen, es muy difícil encontrar donde alojarse.

Los caballeros de industria abundan como en todos los sitios donde hay muchedumbre. En menos de cuatro dias llevan robadas en los salones del juego tres carteras bien provistas de billetes de Banco, una de ellas á un amigo mio peruano, A....., que contenia 20 mil francos y varias letras sobre Londres con otros valores.

El número de españoles es muy considerable. Pasan de ciento los que hasta ahora han visitado este delicioso país.

De bellezas extranjeras, hay muchas que uno podría citar; pero concluyo esta larga y desaliñada carta, escrita muy de prisa, en la cual tendrán los

cajistas que adivinar muchas palabras, pues la buena forma de letra es una de las muchas cosas que envidia — ACTEON.

## SECCION DE NOTICIAS.

— De La Correspondencia:

El Sr. Luis Augusto Pimentel ha dirigido desde Estremoz un artículo *A revolução do setembro*, explicando la causa de la enfermedad del rey y los infantes portugueses. Hallábanse los príncipes en Villaviciosa, alojados no en el palacio real, antiguo, sino en otro edificio construido modernamente en los jardines. El Sr. Pimentel fué allá á besarles la mano, acompañado de un niño de cuatro años, y asegura que al penetrar en los jardines, sintió una vivísima y desagradable impresión. El rey habia salido. El Sr. Pimentel se apresuró á alejarse de allí temeroso de que una estancia prolongada fuese funesta al niño y á él, y dice que al levantar la vista á las ventanas de los aposentos del rey, que estaban á la sazón abiertas, no pudo menos de exclamar en lo íntimo de su alma: «Dios salve al rey y á sus augustos hermanos!» Al Sur del palacio hay un gran estanque cuadrado sobre el cual dan muchas ventanas del edificio y un canal destinado al desagüe del estanque se prolonga por toda la trasera del palacio. El agua estaba completamente estancada, turbia y verdosa, y despedia mal olor. Además el canal de desagüe estaba lleno de aquel líquido inodoro.

— Hace pocos dias llegó al puerto de la Coruña la fragata mercante *Paloma de Cantabria*, procedente de la Habana, habiendo sufrido en el viaje tan crueles temporales, que le han hecho invertir en él 53 dias. Por fortuna toda la tripulación y los pasajeros han arribado sin novedad.

— Los Sres. Aliot y Lopez acaban de obtener privilegio para la elaboracion de libritos de papel yodurado de fumar. Este papel, no solamente suaviza y mejora el tabaco de una manera notable, sino que además mata las malas cualidades del cloruro de cal y el aceite de vitriolo, materias que se emplean en la fabricacion para el blanqueo de las pastas.

— Es muy útil conocer las precauciones que deben tomarse con el gas para evitar accidentes funestos. Los si-

Los alumbros por él deben ventilarse cuidadosamente. Es muy necesario que los mecheros no han de arder. Las llaves deben untarse de cuando en cuando con alguna materia crasa. Siempre que se trate de encender, conviene abrir desde luego la llave exterior y despues ir aplicando sucesivamente llama al orificio de cada mechero. Cuando se trate de apagar debe empezarse por cerrar desde luego las llaves inferiores. Desde el momento en que un olor marcado de gas da lugar á creer que existe una fuga, conviene abrir las puertas y las ventanas para establecer corrientes de aire. Debe guardarse mucho el consumidor de buscar por sí mismo la fuga. Para apagarla conviene arrojar encima un lienzo empapado en agua.

**MAHON DE 30 NOVIEMBRE.**

**Efemérides.**

1544.

Son ajusticiados en Puigcerdá algunos partidarios de D. Jaime de Mallorca.

1562.

Coronacion de Maximiliano II, emperador de Alemania, celebrada en Francfort. En este acto no se omitió ninguna de las ceremonias prescritas en la bula de oro de Carlos IV.

**Recuerdos de Menorca.**

1781.

Se montan en la bateria de Toraxer, nombrada de los Dragones, cinco morteros de placa quedando con esto concluida.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

**SANTO DE HOY.**

† San Andres apóstol.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario, en la iglesia parroquial de Santa María.

**SANTO DE MAÑANA.**

S. Eloy obispo y confesor y S. Simon Cirineo.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.**

**SOL.**—Sale á las 7 horas y 1 ms.—Pónese á las 4 h. y 37 ms.

**LUNA.**—Sale á las 5 h. 2 ms. de la M.—Se pone á las 3 h. y 3 ms. de la T.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 29 de noviembre de 1861.

**Servicio para el 30.**

**Geefe de dia:** D. Pascasio Nogales é Ituriz, comandante graduado capitan del regimiento infantería de Zaragoza número 12.—Parada, hospital y provisiones.—Granada.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

**ENTRADAS.**

De Iozia y Palma laud esp. Emilia, de 28 t., pat. Miguel Cabello, con 6 trip. y trigo.

De Alicante en 6 dias pailebot esp. Joven Mahones, de 27 t., cap. D. Antonio Monjo, con 6 trip., arroz, pasas y otros efectos.

**SALIDAS.**

Para Palma tartana esp. Sangre, de 51 t., pat. Juan Moll, con 8 trip., 290 arrobas garbanzos, 60 qq. moniatos y 90 cascos vacios.

Para Argel falucho esp. Africano de 57 ts., pat. Pablo Benajam con 7 trip., 4 pas., 12 docenas sillares y 30 quintales manzanas.

**AVISOS OFICIALES.**

**Administracion de Correos de Mahon.**

Mañana domingo se despachará el vapor correo Menorca para Mallorca y Barcelona, admitiéndose correspondencia hasta las ocho de la mañana y en el buzón de la Aravaleta hasta las siete.

**Ayuntamiento Constitucional de Mahon.**

En el primer remate verificado en el dia de hoy para el arriendo de las casitas de estos propios que sirven para la venta de carnes, han sido adjudicadas las que á continuacion se expresan:

Casita núm. 1	por precio de 1440 reales.
Id. núm. 2	id. 4160 "
Id. núm. 3	id. 720 "
Id. núm. 5	id. 480 "
Id. núm. 6	id. 400 "
Id. núm. 7	id. 260 "
Id. núm. 8	id. 220 "
Id. núm. 9	id. 320 "
Id. núm. 11	id. 490 "
Id. núm. 13	id. 340 "
Id. núm. 14	id. 480 "

Lo que se anuncia al público para su conocimiento, en la inteligencia que hasta el viernes dia 6 de Diciembre próximo, á las doce del dia, se admitirán posturas que cubran la cantidad ofrecida con el aumento de un cinco por ciento cuando menos, en cuya hora se rematarán definitivamente á favor del mejor postor.

No habiéndose ofrecido postura competente al arriendo de las casitas números 4 y 12, se procederá á segundo remate que será considerado como primero el citado dia 6 de Diciembre á las once de la mañana.—Mahon 28 Noviembre de 1861.—Por A. del Ayuntamiento.—Benito Pons, Secretario.

**Administracion de Rentas y Contribuciones del Partido de Menorca.**

Presentadas en esta Administracion las clasificaciones hechas por los peritos de los gremios de zapateros, tiendas de carbon, tiendas de abacerias, tiendas de pan y mercaderes de gerga, se invita á los interesados para que se presenten en esta oficina dentro del término de ocho dias, á informarse de las cuotas que les han sido señaladas por los clasificadores en la contribucion del subsidio del año próximo de 1862, para en el caso de que se consideren agraviados en los referidos señalamientos puedan hacer las reclamaciones que crean oportunas dentro del plazo ya citado.—Mahon 29 de noviembre de 1861.—El Administrador.—Manuel Lassaletta.

**ANUNCIOS.**

Se necesita en arriendo por tiempo indefinido un local ó casa entera para almacen de efectos de utensilio militar de la plaza, que esté situado lo mas próximo posible á la Administracion del ramo en esta ciudad sita en la calle de San Fernando. En la plazuela de San Roque inspeccion de provisiones y utensilios impondrán de las condiciones.

Está para alquilar, amueblada, la casa número 43 de la calle del Castillo.

Informarán en la calle Nueva número 27.

**NODRIZA.**

En esta imprenta darán razon de una que desea amamantar en su propia casa.

En esta imprenta informarán de quien desea vender una frasquera á la moderna, con sus correspondientes frascos y copas de cristal.

Hay para vender un Barómetro Aneroide y Termómetro centigrado: informarán en esta imprenta.

En la calle de la Clota núm. 34, darán razon de quien tiene para vender una tartana con muelles de muy buenas cualidades.

## Para ALICANTE.

Saldrá á la mayor brevedad posible el pailebo: español Rita, capitán D. Matias Riudavets.

Admite cargo y pasajeros, y lo despacha el mismo capitán.

## VAPOR MENORCA.

Al mando del capitán D. Agustín Galens saldrá para Barcelona con escala en Alcudia mañana domingo á las nueve de la mañana; admite carga y pasajeros.

Lo despacha D. Juan Taltavull, Angel, 22.

## BAILE DE MÁSCARA.

Hoy sábado lo habrá en el salón del Teatro de esta ciudad, empezando á las nueve de la noche.

La entrada será de dos rs. vn. por cada hombre, uno por cada muchacho, y gratis por las mugeres.

## Precios de localidades.

Palcos de primera fila . . . . .	10 rs. vn.
Idem de platea . . . . .	8 „
Idem de segunda fila . . . . .	7 „
Idem de tercera . . . . .	4 „

## TEATRO.

## Segunda veintena.

Gran función 40 de abono para el domingo 1.º de diciembre.

1.º Sinfonía.

2.º El muy aplaudido melodrama en 3 actos y en prosa de don A. Azcooa titulado:

## LA HUERFANA DE BRUSELAS

ó

## EL ABATE L'EPÉE Y EL ASESINO.

Puesto en escena con todo su aparato.

3.º Gran divertimento bailable del género español en un acto,

## LA TERTULIA.

Piezas de que se compone. — 1.º Introducción. — 2.º Panaderos, por la 1.ª pareja. — 3.º Chisme por la Sra. Martínez. — 4.º Boleras por dicha señora y el señor Proas. — 5.º Gran jaleo por el cuerpo coreográfico.

4.º El muy divertido fin de fiesta cuyo título es,

Muerto, diablillo y guerrero.

Entrada 2 rs. — Media 1 rl. — A las 7.

## CORREO DE AYER.

A las 4  $\frac{1}{2}$  de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcudia sin la menor novedad, el vapor MENORCA, conduciendo á su bordo 26 pasajeros del primer punto y 34 del último.

De los periódicos que hemos recibido cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 27 del actual, copiamos lo siguiente:

— Durante el año próximo se suprimen los derechos que venían cobrando las capitánías de puerto.

— La noticia de que las kabilas que habitan frente á Melilla querían someterse á la Reina Isabel tiene un serio fundamento. Parece, pues, que las kabilas ó familias marroquíes que habitan en el terreno fronterizo á Melilla, que por los últimos tratados pasa á ser propiedad de la España, han manifestado su deseo de someterse al gobierno y á las leyes de España, permaneciendo en el territorio que hoy ocupan, siempre que se respete sus hábitos, y que solo falta la aprobación probable del Emperador de Marruecos para que se les conceda lo que solicitan.

— Por parte telegráfico se ha sabido que el vapor correo *Europa*, llegó á la Habana el 1.º del actual sin novedad.

— Sabemos por un parte telegráfico particular, que la cañonera de primera clase *Granada* fondeó el 8 de noviembre en la bahía de Tenerife, procedente de Tolon, y volvió á salir el 11 directamente para Veracruz.

El mismo parte nos anuncia que se habian visto el 18, á veinte millas al oeste de la isla de Madera, las fragatas de vapor la *Guerrera* y la *Ardiente*, procedentes de Brest, y que tenían un mar favorable.

*Alicante* 24. — A las dos y cuarto de la tarde ha salido en el vapor *Ulloa* el marqués de los Castillejos con dirección á Cádiz.

*Málaga* 24. — Hoy por la mañana ha salido para la Habana la fragata mercante *Julia* con 121 individuos del ejército destinados á la Isla de Cuba.

— Por Cádiz corrió el rumor hace pocos días de que las fragatas de nuestra armada «Princesa de Asturias» y «Blanca» habian sostenido un combate con un navío americano. Semejante rumor se desvaneció por sí mismo, por no haberse recibido noticia alguna confirmándolo.

— Se lee en el *Pais*: Se dice y reproducimos este rumor con toda reserva, que el 18 partirá para el golfo de Méjico un oficial de ordenanza del Emperador, el cual llevará un pliego que contiene las instrucciones definitivas para el contra-almirante Jurien

de la Gravière.

## PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES.

(Del Diario de Barcelona.)

Madrid 20 de noviembre.

Ha sido nombrado gobernador de Baleares, el señor Canelia Mecina.

Madrid 21 de noviembre.

El señor Posada Herrera se ha encargado interinamente del ministerio de Fomento, por haber sido aceptada la dimisión presentada por el señor marqués de Cervera.

Madrid 25 de noviembre.

En los presupuestos ordinarios para 1880 presentados al Congreso, los ingresos calculan en 2,031 millones, y los gastos en 2,024 millones. Los gastos ordinarios se fijan en 519.449,706 reales.

Madrid 26 de noviembre.

Muley-Abbas ha llegado á Sevilla.

Madrid 27 de noviembre.

Cádiz 26. — Ha llegado el vapor *Berenguer* En la Habana todo el mundo es entusiasmado por la expedición á México. La escuadra está preparada aguardando el momento de partir.

París 25 de noviembre.

Las últimas noticias de los Estados Unidos anuncian la ocupación de Beaufort por los federales.

La apertura de este puerto al comercio hace abrigar la esperanza de que será posible la esportación de algodones.

París 26 de noviembre.

A pesar de las esperanzas concebidas de que podrá esportarse algodón de los Estados Unidos, el mercado de Liverpool está encalmado y desanimado.

París 27 de noviembre.

Las cartas de Nápoles del 23 dicen que Borges se ha presentado de nuevo en la Basilicata y se ha reunido con Crocco. Cipriani no trabaja por su parte para reunirse con Borges.

Viena. — Ha sido nombrado Gobernador de la Transilvania M. Crenneville en reemplazo del conde Milko que ha hecho dimisión.

Londres. — Un buque de guerra norteamericano ha hecho prisioneros á la fuerza entre la Habana y Santo Thomas, á bordo de un vapor inglés, á los comisionados separatistas MM. Mason y Slidell que iban á Inglaterra.

Cotización de las bolsas del día 26.

Madrid. — 3 por 100, 49-75. — Diferido 43-25. — Amortizable de 1.º 37-75.

París. — 3 por 100, 69-45. — 4 y 1/2 id. 100 id., 96-10. — Fondos españoles: diferido 42 1/8. — Amortizable 17.

Londres. — Consolidados, 92 1/2 á 5/8. — Por todo lo que va sin prima. — J. Hospitaler.

Director y editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva, núm. 21.